

La libertad de imprenta es la atenta descubridora de las injusticias; y nada hay perdido en tanto que ella subsista.

Chateaubriand.

LA SANCION

Gutenberg, sin salario fue el artífice de un nuevo mundo... Cada letra del alfabeto que caía de sus manos, encerraba en sí más fuerza que los ejércitos de los monarcas y que los rayos de los pontífices.

Lamarine.

BISEMANARIO DE POLITICA Y LITERATURA

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

SUSCRIPCIONES

(pago adelantado)

Por cada serie de 8 números a domicilio... \$p. 0,80
En las agencias se vende cada número suelto del día a 0,05
Remitidos y avisos, precios convencionales.

OFICINA CENTRAL

Imprenta de "El Pichincha"

AGENCIAS EN QUITO

En los establecimientos de los Sres. Francisco Zambrano (portal del Arzobispo), Ramón F. Moya (calle de Escribanos) y en la imprenta "La Novedad" (calle del Correo).

AÑO III

Quito, Ecuador, Febrero 21 de 1900

Núm. 247

BOLETIN LIBERAL

COMBATE DE SOTARÁ

A las 10 a. m. del día 25 de Octubre de 1899 descubrimos las fuerzas enemigas comandadas por el Coronel Juan Alegría, que en número de 800 hombres sitiaba nuestro campamento desde el punto de "Chaguarico" hacia las alturas del Almorzadero. Apercebidos nuestros Jefes, Comandante General Manuel Patiño Vidal y el Coronel Rafael Fróchez M., Jefe de Estado Mayor, dispusieron la pequeña fuerza de su mando para resistir el ataque del enemigo que desde la llanura de Chaguarico disparaba con tenaz locura sobre nuestro campamento, de la manera siguiente:

Salí al encuentro del enemigo una pequeña guerrilla compuesta de 15 sotareños y hábilmente comandadas por el Capitán Lucio Sarría y el Subteniente Mario Martínez, quienes sostuvieron los fuegos con extraordinario valor. Acometidos éstos y casi rodeados por una fuerza muy superior en número, se vieron obligados a hacer fuego en retirada, en la que fueron apoyados por una guerrilla de 20 hombres del Batallón "Robles", compuesta en su totalidad de gente de Popayán, que peleó con un valor que causó pánico al enemigo, haciéndolo retroceder y causándole muchos muertos y heridos y quedando en nuestro poder 2 mauser y algunas municiones. En esta guerrilla iba como abanderado el intrépido joven José María Hurtado, quien después de haber dejado en el campo de batalla algunos muertos y heridos con la lanza de la bandera, recibió un balazo en la cabeza, de cuya herida murió a las 9 de la noche del mismo día. En este rudo encuentro se hallaba el Capitán Rafael Estévez, ayudándole a rechazar al enemigo al cual le causó varios muertos con el revólver que tenía en la mano, única arma con que peleaba, y habiendo recibido una herida mortal que lo atravesó de derecha a izquierda, murió en el acto. También fue muerto el intrépido joven Lázaro López, quien tomando la bandera avanzó para caer envuelto en ella herido, y recibió de manos de los verdugos la muerte a tortillazos. Fueron heridos gravemente, el Capitán Ayudante del Batallón "Conto", Sr. Teófilo N. Sarría, Pedro I. Solarte y Leandro Sánchez, y levemente,

Miguel H. Balazar, José Arará, Celio Rojas y Emilio Guevara. En auxilio de este puñado de valientes salió la 3ª guerrilla comandada por el Capitán Gabino Urbano y el Subteniente Mario Martínez, compuesta de 18 números, entre sotareños y sotarcúas, que ocupó el ala izquierda y peleó con arrojo digno de la causa que defendía, abriendo brecha con sus armas en las filas del enemigo; desalojándolo de sus posiciones y llevándolo en derrota hasta la orilla del Quilcayó, para los popayanos quedaron ocupando la falda del cerro. El enemigo tuvo en esos momentos muchos muertos y heridos, y se le tomaron algunas armas y municiones; nosotros sólo tuvimos 2 heridos leves. Aquí tuvimos ocasión de alabar la serenidad del bizrrito Coronel Rafael Fróchez M., quien dando ejemplo de actividad y valor animaba a sus soldados para que avanzaran sobre el enemigo, como también vimos observar igual conducta a los Coronados Rodolfo Constantino y Eugenio Maricillo. Como a las 2 de la tarde se hizo general el combate y en auxilio de las guerrillas anteriores salieron 2 más, una comandada por el Mayor Isaac Pérez y el Capitán R. migo Caldas, y la otra a orden del Capitán Rafael Pérez Reyes, quienes tomaron parte activa en el combate, resultando herido gravemente el Mayor Pérez y obtenido muchas bajas el enemigo. En lo más ruidoso del combate supimos que una guerrilla enemiga subía por el punto de Chapa a cortarnos la vía de Flautas. Inmediatamente el Comandante General, M. Paulino Vidal, que atendía a todas partes y multiplicaba sus órdenes con gran acierto resolvió que los Mayores Chicanganos con 10 soldados y acompañados de los valientes jóvenes Aureliano y Clodomiro Vivas y el Subteniente Mario Martínez, fueran por ese lado a contener al enemigo. Estos cumplieron heroicamente con su deber rechazándole y ocasionándole muchos muertos y heridos al enemigo, quedando entre los primeros el Capitán Celso Sarría, y en nuestro poder algunas armas y municiones. Generalizado el combate luchábamos con una fuerza diez veces superior en número y en calidad de armas, y, teniendo espedita la vía de Flautas, tomamos ésta haciendo fuego en retirada con una disciplina y orden de soldados veteranos, dando así cumplimiento a las órdenes que se habían comunicado: en pocos momentos lle-

gamos a la quebrada de Flautas y al seguir la cuesta de esta quebrada ordenó nuestro General a los mismos valerosos Chicanganos y al Subteniente Martínez con el resto de su guerrilla contuviera al enemigo que nos perseguía muy de cerca, creyéndonos en derrota, orden que cumplieron con un denuedo admirable, rechazándole y causándole algunos muertos y matándole al caballo al feroz Alegría, quien a viva plan de machete centinó la derrota de sus soldados. Ya estábamos salvos y el enemigo muy atrás cuando se oyeron cinco disparos los cuales hirieron al Capitán Gabino Urbano y dieron muerte instantánea a nuestro muy lamentado Coronel Rafael Fróchez M., cuya muerte hubiéramos querido vengar lanzándonos de nuevo sobre el enemigo, si las órdenes de nuestro Jefe y la oscuridad de la noche no nos lo hubieran impedido. Con la pérdida de nuestro bien querido Jefe, Coronel Fróchez M., entusiasta defensor de la restauración de la República, joven que buscó las alturas del Sotará para ofrecer su vida en aras de la Libertad concluyó la acción de armas de este día. Gloria a su tumba y ejemplo que imitar a los que le sobrevivimos.

El General Paulino Vidal, desconocido entre nosotros, de grandes prendas y méritos militares supo con una pequeña fuerza de 80 hombres armados contener la fuerza enemiga que constaba de 800 hombres y librarnos de tener que lamentar mayores desgracias. Las profundas convicciones y abnegado patriotismo que distinguen a nuestro heroico Jefe M. Paulino Vidal, son dignas de recomendación ante sus copartidarios; él por sí solo se ha conquistado un puesto distinguido entre los amigos de la Libertad y del Derecho. — Que su preciosa vida se conserve para que continúe la lucha armada que hemos emprendido contra el despotismo.

Popayán, Enero de 1900.

EL VANADIO

(Traducido de "La Italia" para "El Diario" de Iquique.)

¿Qué es el Vanadio se preguntará la mayor parte de los lectores? Es un metal que tiene un valor de

115,616 libras el kilogramo, mientras que el oro fino en barra no vale más que 3,437. Es un metal desconocido en realidad para los antiguos, que fue descubierta por del Río en minerales de plomo de proveniencia mexicana.

El químico sueco Strefstromen lo impuso veinticinco años más tarde el nombre que lleva, dándole por madrina a una de las malkiries, la hada Vanadía.

Después Beilstein, Roscoe, Wits, Osmond, Bernard Peconot y otros químicos emprendieron su estudio.

A primera vista—dado el altísimo precio—se podría suponer que sea un metal muy raro.

No es así sin embargo, se lo encuentra no sólo en los minerales de plomo y de hierro, sobre todo en el fierro arcilloso, sino también en los minerales de cromo y en las escorias de las desulfuraciones de los salos-hornos. De estas escorias es de donde se extrae hoy en gran parte, de suerte que hay establecimientos metalúrgicos que pueden poner en el mercado de 60 á 80 toneladas al año bajo el nombre y apariencia de ácido vanádico.

Hasta hace poco el Vanadio y sus compuestos no se utilizaban sino por los pintores en porcelana y estampadores en lienzo.

Pero ahora mediante los estudios de un joven médico, el Dr. Laran, el Vanadio ha caído bajo el dominio de la terapéutica y según ciertas comunicaciones dirigidas a la Sociedad de Biología y a la Sociedad de Terapéutica de París, y especialmente según el informe presentado por el Dr. Francisco Frank a la Academia de Medicina de Francia, parece que el Vanadio va a operar una verdadera revolución en la terapéutica.

Entre las excepcionales propiedades del Vanadio y sus compuestos hay una especialísima: la de trasportar el oxígeno a un cuerpo oxidable, ávido de este gas.

Sapongamos, por ejemplo, una sal del Vanadio en presencia, al mismo tiempo, de un cuerpo oxidante, como el clorato de sosa y de una materia orgánica como la sangre.

La sal de Vanadio sustrae el oxígeno del clorato de sosa, pero en lugar de apropiárselo, lo cede inmediatamente a la sangre.

Y, siendo muy ávido de oxígeno, sigue extrayéndolo a la sangre, hasta que todo el oxígeno del clorato se haya consumido, ó mejor dicho haya sido transmitido a la misma sangre.

En otros términos, entre el cuerpo oxidante (clorato de soda) y el cuerpo oxidable (la materia orgánica) el Vanadio hace las veces de vehículo tras portando exigente algo; como un anarquista humanitario que robase, pero no para enriquecerse sino para dar limosnas.

Cuando se medita que el oxígeno es la llama de la vida y que el organismo viviente tiene constante necesidad de este gas que purifica y enciende la sangre, se comprende en el acto el interés extraordinario que presenta este fenómeno bajo el punto de vista fisiológico.

También el hierro posee esta propiedad, pero en un grado mínimo. La acción del Vanadio es veinte mil veces más enérgica que la del hierro.

Por qué no se empleará el Vanadio en los casos de pobreza fisiológica? se ha preguntado el doctor Laran.

Era preciso ante todo emplear sales de Vanadio de una pureza química extrema, y después establecer escrupulosamente la dosis que debía emplearse porque el Vanadio usado en cantidad demasiado grande es un veneno más ó menos violento.

Gracias á la colaboración de los señores Bernard, Pécurt y Hellon, pudo vencer todas las dificultades. Descontando los vanadatos y demás sales de Vanadio, que son por lo general inestables y muy difíciles de obtener químicamente puras, el doctor Laran se fijó en el ácido vanádico.

Experimentó los efectos tóxicos en sí mismo y en amigos abnegados y así determinó la dosis que puede absorberse por la vía estomacal. Esta varía de medio miligramo á un miligramo á lo más para cada día de la curación.

La *Presse médicale* afirma que en cualquier otra condición el nuevo remedio sería ineficaz si no peligroso.

El doctor Laran ha podido obtener de esta manera resultados terapéuticos asombrosos en casos de clorosis, de anemia, de neurastenia, y en general en todas las afecciones derivadas de un entorpecimiento de las funciones de la nutrición ó de depresión de la energía vital.

Todos los enfermos tratados con este prodigioso remedio se han sentido al cabo de pocas semanas, reanimados, galvanizado por decirlo así aumento de apetito, y en situación de poder luchar victoriosamente contra las fuerzas morbosas.

Talvez el Vanadio, prudentemente aplicado sea el medio más eficaz para infundir vigor á los tuberculosos y darles la energía vital necesaria para combatir á los bacilos de las cavernas pulmonares.

Este nuevo metal desconocido de los antiguos, olvidado hasta hoy, está pues destinado á tener una importancia capital en la terapéutica moderna.

DOCTOR OX.

FERROCARRIL Á QUITO

INTERVIEW CON MR. HARMAN

Un reporter de "El Grito del Pueblo" entrevistó á Mr. Harman. R.—Podría U. decirnos si sus gestiones en Londres sobre el Ferrocarril, han logrado buen resultado?

Mr. H.—El resultado ha sido de lo más satisfactorio.

R.—Podríamos conocerlo?

Mr. H.—La Compañía del Ferrocarril ha arreglado con los señores Glayn Mills Curie & Co. de Londres, un contrato definitivo, para proveer todo el dinero necesario á la construcción de la línea férrea.

R.—Cuándo comenzarán los trabajos nuevamente con actividad?

Mr. H.—Depende hasta cierto punto de la actividad que despleguemos para adquirir trabajadores.

R.—Piensa la empresa traer más peones del extranjero, en qué número y de dónde?

Mr. H.—Hemos contratado 1,200 negros de Jamaica é islas contiguas, pero me es imposible decirle de fijo cuándo podrá llegar el primer contingente. Confío que, por lo menos, 200 llegarán aquí dentro de tres semanas.

R.—Viene carga para el Ferrocarril, cuántas toneladas y en qué consiste?

Mr. H.—La Compañía ha contratado 30,000 toneladas de rieles de acer; 15,000 toneladas de material para puentes, todo lo que será entregado para el 1º de Noviembre próximo; y se dará órdenes para la construcción de los comotoras y carros tan luego sea necesario.

R.—Cuándo juzga U. que estará terminada la sección Chimbo y Sibambe?

Mr. H.—No me sería posible fijar el tiempo.

Las dificultades de la construcción en estos terrenos montañosos requieren á la vez una enorme cantidad de hombres y mucho dinero.

El tiempo para realizar la obra depende directamente del modo de proporcionarnos trabajadores tanto de afuera como del país.

R.—Piensa U. ir á Quito?

Mr. H.—Lo deseo antes de regresar á Nueva York, pero temo que falte tiempo.

Acabo de llegar y no he tenido ocasión para apreciar las condiciones en que se encuentra la Compañía en el Ecuador; pero por lo que he podido ver estoy muy satisfecho de cuanto se ha hecho durante mi ausencia.

La Compañía está empeñada en la construcción de la línea. El Coronel William F. Shunk saldrá de Nueva York el 14 del presente mes, con un cuerpo adicional de ingenieros.

Mrs. J. I. Longof Stots & Co., socio de una de las firmas más poderosas como constructores, ha venido conmigo, y trae el propósito de contratar el desmonte de gran parte de terreno montañoso.

La construcción del material de puentes y volante tratamos de que se verifique á la brevedad posible.

No dudo que U. comprenderá que lo que más nos preocupa es el material y los grandes pedidos de viveres que oportunamente hemos hecho á las mejores fábricas

de Inglaterra y los Estados Unidos.

Sería posible concluir la línea de Chimbo á Sibambe si nuestros abastecedores los señores Jersey Steel Iron & Co. son puntuales en enviarnos el material como lo han ofrecido.

Yo te perdono

Ya lo ves tarde ó temprano
Con alevosa mano
Me has desgarrado el corazón...

De aquel hermoso ayer me queda sólo
La negra dula, el espantoso dolor
Y el áspid de un hastío que me mata!

Ya, yo que confiado y bueno,
Soñé posar en tu caliente seno
Mi frente, por tus besos coronada,
Y en amorosos lazos
Adormirme feliz entre tus brazos
A la cándida luz de tu mirada!

Y en pago de mis sueños de pureza,
Con criminal torpeza
Me hieres á traición, mujer liviana;
Plazas al cielo apañado
Que así como he sufrido y he llorado,
No tengas tú que sollozar mañana!

Sombrio el porvenir, sin fe ni calma
Me ha destruido el alma
Y hundido mi razón en la locura;
Por eso grito con sollozo fiero,
Por eso es que me muero
Maldiciendo mi negra desventura!

¡Yo á que clamo en vano!
¡Ay! si pudiera con mi propia mano
Arrancarte de una vez el pensamiento,
Y las brisas en laada
Te llevaran mis locas carcajadas
Y el último clamor de mi lamento!

Y tú en los brazos de feliz amante,
Ansiosa y palpitante,
De dicha y de pasión tu seno henchido,
Al saborear con embriagada boca
Una caricia loca,
Oyeras, ¡ay, mi postrimer gemido!

¡Cómo, dichoso, estences moriría,
Maldiciendo en mi lóbrega agonía
De una mujer traidora la mudanza;
Aparando mis trágicos dolores
Sobre las negras flores
De un infeliz amor sin esperanza!

¡Quizás, alguna vez arrepentida,
Como ave bendecida
Alegraras tu canto mi abandono...
Sufre mucho por tí; mucho he llorado;
Tengo todo mi ser envenenado
Pero...—¡pobre mujer!—¡yo te perdono!

A. MAURET CHAMARRO.

Algo de todo

Y ázaro levántate y anda! "decía
El Jesucristo ante la tumba helada
de un buen señor que dormía
el sueño eterno, casi ya una semana.
Y el muerto se levantó.

Entre las autoridades judiciales de Quito hay una que dice á cualquier difunto: En nombre de Dios te pido, comparece ante esta autoridad. Pero estos son otros tiempos y el muerto no viene.

Véase el siguiente suelto que tomamos de "El Progreso":

"Como anda la Agencia Fiscal—Notoria es á todo Quito, por lo conocido que era el extinto, la muerte del Dr. Darío Echeverría, acaecida hace ya algunos meses; y el Sr. Agente

Fiscal, en el sumario seguido para descubrir los autores del robo hecho al que fue Dr. Echeverría dice con fecha 19 de los corrientes: "S. J. de L.—Habiendome probado la honradez y buena fama del perjudicado Dr. Darío Echeverría, resta pues que éste preste su declaración sobre la preexistencia de las cosas en el lugar en que estuvieren antes de ser robadas, á fin de que venga á comprarse el cuerpo del delito en la infracción que se averigua.—Quito &—Poveda.

El Comandante Luis Quirola que interinamente desempeñaba la 2ª Jefatura del Batallón Tanagerahu, volverá á ocupar su antiguo puesto de segundo Jefe del "Pichincha." Este cuerpo está de plácemes, pues estima en alto grado al Comandante Quirola, cuya disciplina militar, y cuya honradez y buena conducta le hacen recomendable ante superiores y subalternos.

MI POEMA.—El poeta ecuatoriano D. Remigio Crespo Toral ha publicado con este título un poema, del cual la prensa del Ecuador ha hecho los más honrosos y merecidos elogios.

Este poema, dedicado cariñosamente á su madre como homenaje de gratitud y de ternura, ha alcanzado un éxito tan grande en todas partes que se ha hecho necesario reimprimirlo por segunda y tercera vez; cada reimpresión ha sido aumentada y notablemente corregida por su autor.

Reciba el Sr. Crespo Toral mis humildes, pero sinceras felicitaciones por su poema y mis agradecimientos por el envío de su obra, hecho por intermedio de mi buen amigo Luis Alejandro Peñaherrera.

Una nota á mis lectores: Este gran poeta fue el único premiado con la *Lira de Oro*, en un certamen abierto por la Academia Ecuatoriana.

BAGATELAS LITERARIAS.—Desde Quito [Ecuador] me ha mandado amablemente su autor, don Celiano Monge, esta buena obra, que, si me fuera permitido, le cambiaría el título de *Bagatelas* por el de *Preciosidades*.

A fe que son preciosas las historias, cuentos, discursos, biografías y, en general, las diversas composiciones que el inteligente Monge, ha reunido, ha encaerado dulcemente y con harta habilidad, en las páginas de estas Bagatelas Literarias, como él las llama, Preciosidades Literarias, como las llama yo.

[De "La Lira Chilena" de Santiago.]

EL EXCMO. SEÑOR SANLEMENTE. TE.—El 9 del actual (Enero) falleció en Anapoima, lugar de su residencia, el Excmo. Sr. D. Manuel Antonio Sanlemente, Presidente de Colombia.

El anciano magistrado, conservador de *pure sang* baja á la tumba cuando una reacción liberal que parece poderosa se deja sentir en todos los ámbitos de la República hermana.

Muere el Sr. Sanlemente á la edad de noventa años.

Cumplimos con el doloroso deber de presentar nuestra condolencia muy sentida á la colonia colombiana de este puerto, en particular; y en general, á Colombia entera.

Esto lo dice "La Unión Ecuatoriana" de Valparaiso... pero no es muy exacto el dato.

CUIDADO. — Conveniente sería que se tenga cuidado en las comisarías de Policía al suministrar datos para la prensa, pues no es raro ver que se falsea la verdad en las noticias. Un joven guayaquileo nos ha manifestado que por dos ocasiones ha sido víctima de ataques en la crónica de "El Progreso", sin que este periódico sea responsable, por cuanto según lo afirma el citado joven, han provenído de informaciones falsas dadas por algún empleado subalterno deseoso de hacer mal al prójimo.

Merece mucha atención este particular.

El "Boletín Liberal" que publicamos en nuestra primera página lo hemos recibido, merced á ciertas precauciones de la persona que nos lo envía, quien nos interesa por la reproducción de aquel documento.

Su original no está impreso, sino litografiado. La imprenta está muerta en Colombia. No pueden hablar sino los pebeteros de la Regeneración.

Pero esto prueba que la acción revolucionaria es potente y que por esto no quiere el Gobierno que se publiquen los diarios desastres de sus tropas. El que últimamente ha sufrido el General Domínguez,

cayendo prisionero con todo su Estado Mayor y el Batallón N.º 9 del Cauca, debe de haber demoralizado por completo á Saulexmente y los suyos, y es muy probable que los revolucionarios se vayan sobre Bogotá, más pronto de lo que se esperaba, alentados por este nuevo triunfo, que es uno de los más valiosos entre los que han obtenido hasta hoy.

A caba de llegar á Nueva York un ciudadano japonés, el profesor K kuhiro Madamori, y se propone establecer en los Estados Unidos un sistema especial, que asegura poseer, para el desarrollo y cultivo de la memoria.

Trao consigo el citado profesor numerosos testimonios que acreditan la excelencia de su método.

Si lo que asegura un diario neoyorkino es cierto, hay que convenir que la memoria del profesor japonés es verdaderamente maravillosa. Se sometió á toda clase de experimentos y de todos ellos salió airoso.

Se principió por escribir en una hoja de papel una lista de cien palabras distintas, cada una de diez caracteres, enteramente desconocidos para el profesor.

Esto las leyó una vez con lentitud y luego las repitió de memoria no sólo en el orden en que se le habian dado, sino en las diversas formas que se le exigió.

Al cabo de media hora recordaba exactamente cada una de dichas palabras, y lo que es más prodigioso aún la situación que cada una de ellas ocupaba en la correspondiente línea de papel.

En días pasados pusieron el grito en el cielo las niñas y los cazadores; aquéllas por sus falderillos y éstos por sus *perros de agua*.

Se trataba de un nuevo impuesto que debía pesar sobre la raza canina.

Beata hubo que decía, por costumbre más que por la necesidad de decir algo, lo siguiente: "En el nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo: estos tiempos y estas tierras son invivibles. Los herejes se han declarado contra los perros y los santos sacerdotes, contra la gente buena. Vaya una guerra contra la religión."

No hay que asombrarse por tan poco; pues en Granada (Nicaragua) se cobra impuesto á los pianos como se verá por los siguientes versos que copiamos de un periódico granadino:

IMPUESTO Á LOS PIANOS

(De "El País" de Bluefields)

En Granada, bella,
la tierra del lago,
de mujeres lindas
cual rosas de Mayo;
en Granada, digo,
la Junta de Ornato
dispone que paguen
impuesto los pianos.

Ni quito ni pongo
razón á este acto,
pero digo ¡tate...!
esto es insensate;
¡qué paguen las bellas!
¡ferrol...! ¡Don Blarri!
usted que es tan pulcro,

usted... partidario
de modos ingleses
y formas de á ochavo
tolera en la Junta
tan gran desacato...?

usted no comprende
los riesgos del caso!

Si yo fuese dama,
si tuviese manos
blancas y torneadas
y perfil de Safo
y dientes de perlas
y pelo rizado
y andar de gacela
y pecho abultado;
en fin, si yo fuese,
le pongo por caso
una granadina
como flor de Mayo,
yo lo condenaba
á ser olvidado
á darle mil celos
y á no hacerle caso.

Gedeón va á dar el pésame á un amigo suyo muy viejo y achacosos que se ha quedado viudo.

Al tratar de consolarle le dice:
—No se apure usted, hombre no se apure, que la separación no será muy larga.

VENTA

En las márgenes del río Ambato, y en los preciosos campos de "Miradores" á distancia de 20 cuerdas de la plaza principal de la ciudad, está situada una quinta que se vende, con buena casa, cinco cuerdas de terreno cubiertas de plantas de frutas escogidas, huertos amurallados, jardines y agua abundante; la persona que interese puede dirigirse á

Juan N. Robalino.

CXXII

Gratas para las lanchas pescadoras
las apacibles horas
trascurren sin sentir. Con los reflejos
de la luz que en las aguas reverbera,
el mar, como si fuera
de inflamado metal, brilla á lo lejos.

CXXIII

Miguel desde la popa de su barca,
con la mirada abarca,
el golfo en que indolente se aventura.
Está á sus pies sumiso y reposado
como león cansado,
y la atmósfera azul, diáfana y pura.

CXXIV

Lánguida brisa, replegando el ala,
mansamente resbala
sin conmovier el piclago sereno,
semejante al aliento tibio y leve,
que apenas alza y mueve
de una virgen dormida el casto seno.

CXXV

El barco, al apartarse de la playa,
rápidamente raya
las claras ondas con su blanca estela,

creció en su corazón la angustia fiera,
cual la insaciable hoguera,
que cuanto más devora, más se aviva,

CXII

Enternecido ante infortunio tanto,
y conteniendo el llanto
Miguel le respondió:—Tu pobre Juana
tendrá lo que tu anhelo solicita:
la humilde cruz bendita,
la palma virgen y el sayal de lana.

CXIII

Pero vuelve á tu hogar porque no quiero
que un bravo compañero
á su propio tormento contribuya.
No serás, si te niegas, buen amigo,
y atiende á lo que digo:
hoy pesco para ti. ¡Mi parte es tuya!

CXIV

Cayó, cual dulce bálsamo, la oferta
sobre la herida abierta
del triste anciano, y mitigó su duelo
llanto reparador, tranquilo y suave.
Siempre para quien sabe
sentir, la gratitud es un consuelo.

VISOS

APROBADAS por la Academia de Medicina de París, PREFERIDAS por los Médicos que ven en ellas un medicamento de una acción curativa excepcional, CONSAGRADAS por una experiencia medio secular, LAS PILDORAS de BLANCARD al yoduro ferroso inalterable son soberanas contra la *Anemia*, los *Colores Pálidos*, la *Zuberculosis* y todas las enfermedades debidas á la *Pobreza de la sangre*.

Para obtener el producto verdadero Exigir la Erma BLANCARD; las señas 40, RUE DE BONAPARTE, PARIS y el sello de garantía.

El JARABE DE BLANCARD conviene á los niños y á las personas que no pueden tomar píldoras.

"CAMPAÑAS

DE LA REPUBLICA DEL ECUADOR"

El folleto de este título se vende en los almacenes de los señores Ramón F. Moya y Manuel E. Suárez, á 40 centavos el ejemplar.

EN LA SIN RIVAL FABRICA DE

VICENTE RUEDA

Se encontrará un completo surtido de los legítimos juegos de BENGALA y demás objetos vistosos, como GLOBOS, CASTILLOS, INSCRIPCIONES patrióticas para festejos nacionales y particulares y demás ruedas, y toda clase de piezas &c.

Situada en la Loma Chica, carrera de Pereira, Cuadra N. 2º

EL CASTELLANO EN VENEZUELA

ESTUDIO CRITICO

FOR

Julio Calcaño

Un volumen de 727 páginas, En papel fino B 24 ó pesetas " " común 20

Está á la venta. Todo pedido se dirigirá con el importe á los Agentes generales SALVADOR N. LLAMOSAS & Cº Almacén de música y libros de San Francisco á Pajaritos.—Caracas.

Los señores libreros obtendrán el descuento comercial. Se envía franco de porte.

JOSE O. COBO

Comisionista y consignatario de Ambato: cuenta con buen número de pronos y se encarga especialmente de la conducción de pianos y otra clase de guandos, de cualquier punto de la República y con condiciones ventajosas.—Residencia, esta misma Redacción y el Sr. Augusto Kistenmacher.

INTERESANTE

El que interesa en las colecciones de "El Nacional" y "El Diario Oficial" desde el año de 1883 hasta el do 1898, entiéndase con el que suscribe, en el Ministerio de la Guerra.

Leonidas Suárez.

AURELIO ANTE

CIRUJANO DENTISTA

De regreso de Europa y Estados Unidos, tiene el honor de ofrecer sus servicios profesionales á esta respetable sociedad.

Debo hacer presente, que todos mis trabajos son garantizados tanto por los muchos años de práctica que llevo, como también por los selectos instrumentos que poseo, de último invento y además un completo surtido de materiales de los más finos que requiere la profesión.

El gabinete dental queda establecido desde hoy, en la carrera Garcia Moreno Nº 52 (casa del Sr. Dr. José María Vaquero Dávila.)

Las horas de trabajo son de 8 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia conagró muy luego.

Nos referimos á las PILDORAS y al JARABE BLANCARD, único remedio contra la *Anemia*, los *Colores Pálidos*, la *Pobreza de la sangre*, la *Esorofala*, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable, que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á Médicos y enfermos exijan, como garantía en la etiqueta, el nombre BLANCARD, las señas: 40, RUE DE BONAPARTE, PARIS, y el Sello de Garantía de la Unión de Fabricantes.

M. de J. Venalcázar compra oro á los tipos más altos.

IMPORTANTE.

El Dr. Sixto M. Durán ofrece servicios profesionales al público abogado. Estudio abierto en el de la Sra. Francisca Rodríguez, al Sr. Manuel Palacios. Limpio y esmero en el trabajo.

En la imprenta "La Novedad", del Correo, se vende el tomo IX del Folleto de "La Sanción", al fimo precio de cuarenta centavos cada ejemplar. Dicho tomo consta de cien páginas contiene la preciosa novela EMMA por M. Vargas Vila y varios artículos escogidos.

INCORIPCIONES

Se van á inscribir las siguientes:

La venta de acciones en la casa de Ignacio D. Muñoz Lincaegada por José Manuel Canterón y familia Piliapaná á favor de Juan García.

La de 10, de una casa y terreno Chilloallo, de Matias Ortiz á Francisco Ortiz.

La de 10, de un terreno en Santa de Manuela Estrella á Sr. Lino Romero y Rosa y á Manuel Achig una casa y terreno Chumbacalle.

CXV

—¡Que Dios te colme de mercedes, hijo!— con blando acento dijo, las lágrimas secando en su mejilla. Miguel para ocultar su sentimiento, ligero como el viento á la barca saltó desde la orilla.

CXVI

Toda su gente al tráfago dispuesta, con ansia manifiesta esperaba no más la voz de mando. Diola el patrón; y con vigor supremo, el resistente remo en las arenas de la playa hincando,

CXVII

puso á flote la lancha embarrancada, que lenta y sosegada siguió después por la canal angosta, única vía, franca y descubierta, entre la barra incierta y las tajadas peñas de la costa.

CXVIII

La roca, á modo de ricopelo muro, inabordable, oscuro, desde la playa misma se adelanta,

hasta la punta del siniestro cabo do el mar potente y bravo con sorda intermitencia se quebranta.

CXIX

Varias cruces sencillas de madera, en pavorosa hilera resaltan del peñón de trecho en trecho, señalando en el áspero arrecife, el sitio en que un esquife quedó, á los golpes de la mar, deshecho.

CXX

Recturda cada cruz alguna escena de horror y espanto llena. Más de un pobre marino halló su fosa, entre el medroso y formidable estruendo de la borrasca, oyendo los penetrantes ayes de su esposa.

CXXI

Donde la punta del peñón termina, por mísera y mezquina pudérase decir que el mar desdena, aunque á veces su presa le disputa, una abrigada gruta labrada por las olas en la peña.